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“Camagüey es 
una parte de 

nuestra patria. 
Y aquí mismo, 
en Camagüey, 

se puede ver 
en todos los 

terrenos la obra 
de la Revolución 

(…) De modo 
que podemos 
decir que hoy 

Camagüey 
simboliza 
el espíritu 

revolucionario 
de trabajo 

y de lucha que 
reina en todo 

el país. ¡Eso sí 
constituye un 

homenaje digno 
a los que han 
caído! ¡No con 

palabras, sino con 
hechos!”.

Fidel
Camagüey, 26 de Julio de 1977

“Comprometidos con la salud del pueblo” no es solo un 
eslogan para el colectivo de la Empresa Comercializadora 
y Distribuidora de Medicamentos, sino una realidad que 
reafi rmó durante el enfrentamiento a la COVID-19. Eso 
los hizo merecedores de la bandera Proeza Laboral. En 
la ocasión se entregó la medalla Juan Tomás Roig a Regla 
Hernández y Jorge Quiñones, trabajadores destacados en 
su labor ininterrumpida durante más de 20 años.

Créditos para 
el agua

Tecnología y 
ciudadanía
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EL PASADO DÍA 15 publicamos la 
queja de Dayli Bandera Guzmán refe-
rente a que durante los fi nes de se-
mana se ha vuelto usual que los ca-
jeros automáticos no tengan dinero 
o solo de altas denominaciones, ocu-
rriendo de igual forma en las fechas 
de los pagos de las jubilaciones. Reci-
bimos la carta del Director Provincial 
del Banco Popular de Ahorro,  Miguel 
Picanes Miranda. Señala el funcionario 
que en la mayoría de los casos cuando 
dejan de dispensar efectivo se debe 
a interrupciones en las comunicacio-

nes, malas operaciones del cliente o 
desperfecto técnico entre otras cau-
sas. Por otra parte la disponibilidad 
del efectivo desciende como conse-
cuencia de extracciones, lo que se co-
noce mediante un alerta que emite el 
equipo hacia el interior de las ofi cinas 
bancarias para el aprovisionamiento, 
tomándose medidas en días no labo-
rables. Agrega Picanes Miranda que el 
aumento de las denominaciones de 
los billetes obedece al incremento de 
los salarios e ingresos de los benefi -
ciarios de la seguridad social. Visitada 
Dayli y explicado el caso de forma am-
plia, quedó satisfecha.

SOBRE LA QUEJA de Laura Reyes San-
tamaría, vecina de Finlay No. 22, en la 
ciudad de Camagüey, actuó rápido la 
Dirección Provincial de Salud. Laura 
había señalado inconformidad con la 

no asistencia del especialista de Medi-
cina Interna del policlínico José Martí, 
donde ella debía ser tratada. Se com-
probó que el día en cuestión dos de 
los  tres especialistas del centro mé-
dico eran bajas por enfermedad de 
larga estadía uno y convaleciente por 
rehabilitación otro, por lo que quien 
estaba en funciones asumía las inter-
consultas de los dos Grupos Básicos 
de Trabajo. A Laura se le explicó per-
sonalmente la situación y... Colorín 
colorado.

ANTE LA DEMANDA de Iveida Soca 
Guerra, referida a su inquietud con 
el consumo de energía eléctrica fac-
turada, el director general de la Em-
presa Eléctrica Camagüey, Ing. Pedro 
Delgado López, remite documento 
donde desglosa el tratamiento dado al 
asunto desde el 17 de julio, fecha en 

que atendieron la primera solicitud 
de la cliente, sustituyendo el contador 
de energía de 110 Volt por uno de 220. 
Ante la inconformidad por el gasto se 
realizaron inspecciones a la vivienda 
comprobando el buen funcionamiento 
del equipo y sin apreciar anormali-
dades en la red eléctrica. Finalmente 
Iveida solicitó le retiraran el contador 
de 220 y le volvieran a colocar el de 
110. Dicho y hecho. Pero entonces se 
queja porque entiende que el nuevo 
“reloj” está alterado. Otra vez el labo-
ratorio de la Empresa Eléctrica certi-
fi có la correcta marcha del artefacto. Y 
concluye el ingeniero Delgado López: 
“Como se puede observar la Empresa 
Eléctrica ha atendido las diferentes 
demandas de la cliente, concluyendo 
que los excesos de consumo que ella 
manifi esta no son imputables a nues-
tra organización”.

redaccionadelante@enet.co.cu 

Por Yurislenia
Pardo Ortega

De la escuelita rural José María Pérez atesoro lin-
das memorias. Allí inicié mi vida escolar y estudié 
hasta mediados de 3er. grado, momento en que 

mis padres decidieron volver a la ciudad. Cuando evoco 
aquellos días felices de mi infancia, un lugar especial 
tiene el huerto escolar. Lo recuerdo muy bien: los can-
teros color verde retoño de  hortalizas y condimentos 
que luego sazonaban el escaso menú del periodo es-
pecial y el platanal, con surcos largos, sombra tupida 
y tierra oscura y pegajosa que se iba en pequeñas por-
ciones para casa en mis zapatos. 

Una o dos veces por semana nos acompañaba Ra-
mona (olvidé sus apellidos). Ese día llevábamos la 
muda de ropa “para la ocasión”. De la mía solo retengo 
una especie de camisa o chaqueta beige de mangas 
largas que de tanta mancha de plátano parecía de ca-
mufl aje. En esas tardes vi la magia del nacimiento de 
las semillas plantadas, aprendí a identifi car las malas 
hierbas para no escardar la planta equivocada, lo que 
es el aporque y el despampane a las matas de plátanos 
y lo más importante de todo, aquellas jornadas refor-
zaron en mí el amor que de cuna ya le tenía a la tierra. 

Cultivar ese sentimiento resulta, a la luz de estos 
tiempos, una necesidad, una urgencia impostergable. 
Una labor que, como tantas otras, depende de ese ma-
trimonio indisoluble que es escuela-familia. Si bien 
quedaron atrás las escuelas al campo y las grandes 
movilizaciones estudiantiles, perviven algunos huertos 
escolares, parcelas, jardines y patios, espacios que en 
muchos casos están subutilizados. Recuperar los espa-
cios en el horario docente que se dedicaban a activida-
des productivas de esta índole sería benefi cioso para 
todos. En tanto los círculos de interés pueden aportar 
más, ya sea en los ámbitos rurales como urbanos, en 
fomentar el apego a la agricultura.

El confi namiento por la COVID-19 siento que ayudó en 
esa dirección. El tiempo en casa y la necesidad de ali-
mentos (“perdidos” unos y encarecidos otros) motivó a 
muchas personas a sembrar su pedacito. Durante estos 
meses de distanciamiento los representantes del Pro-
grama de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar 

contabilizan que se duplicaron en la provincia los pa-
tios productivos y las parcelas, sumando entre ambos 
61 500, el 70 % ubicados en la capital provincial. 

Que hace falta sembrar más es una certeza que te-
nemos todos. Basta con dar un recorrido por nuestros 
mercados o placitas para ver cómo impera el desa-
bastecimiento, brecha que aprovechan los famosos 
y controvertidos carretilleros para ponerle escaleras 
al cielo a los precios. ¿Por qué no comenzar a plantar 
si hay tantos espacios vacíos o mal aprovechados? Si 
bien ese modelo de agricultura familiar no va a cambiar 
las carencias de alimentos que hoy sufrimos, sí puede 
aportar —y mucho— al autoabastecimiento familiar y 
al bolsillo. 

Aprovechar mejor los espacios cultivables en las zo-
nas urbanas no es un capricho, ni el nombre o consigna 
de un movimiento popular que impulsan los Comités 
de Defensa de la Revolución, es una realidad. En no po-
cos lugares del mundo añoran la tierra fértil y nosotros, 
que tanta tenemos, dejamos que impere el marabú y 
la hierba. Según publica el Anuario Estadístico de 2019 
de la Ofi cina Nacional de Estadísticas e Información 
(ONEI), entre los 764 794 camagüeyanos que habitamos 
la provincia solo viven en áreas rurales 162 783 perso-
nas. Y a esos hombres y mujeres (que solo en mino-
ría laboran en la agricultura) no les podemos dejar la 
responsabilidad de producir todos los alimentos que 
demandamos. 

El huerto urbano ayuda a generar además de sus 
frutos, comunidad, tejido social en las familias. Cons-
tituye un espacio donde se transmiten valores a los 
integrantes del hogar, contribuye a infl uir en hábi-
tos alimentarios saludables y ligados al cuidado del 
medioambiente. También en los balcones o terrazas 
se pueden aprovechar macetas, pomos o acumula-
dores vacíos para hacer crecer, además de las plan-
tas ornamentales,  hortalizas, plantas aromáticas y 
especias. 

Nunca es tarde para comenzar, basta con proponér-
selo, pero apurémonos los adultos de hoy para enseñar 
a nuestros niños y jóvenes el apego a la naturaleza, el 
disfrute de ver crecer lo que con nuestras propias ma-
nos sembramos y cosechar el fruto de nuestro trabajo, 
inculquémosles —ejemplo mediante— una mentalidad 
de productores y no de consumidores. Nos apremia 
plantar y cultivar el amor a la tierra para asegurar el 
presente y el futuro. 

Plantar para el futuro 

La vida se celebra desde el respeto. Ese que crece cuando 
en la familia se comparten los roles y las ideas no se 
escriben a golpes. La violencia toda no solo agrede a 
quien la recibe sino a quien la ejerce.
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Por Lisyen Halles Ravelo                                        
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Cuando este 22 de diciembre Camagüey se 
convierta en la sede nacional por el Día 
del Educador, en Guáimaro la fecha tendrá 

doble celebración. No puede pasarse por alto 
los cinco años consecutivos que el municipio 
encabeza la lista de los destacados en la pro-
vincia y recordarlo en una fecha tan signifi cati-
va deviene  recompensa.

Emprendieron la nueva etapa con una red de 
46 instituciones educativas, y una matrícula de 
6 013 estudiantes, incluidos los 1 137 niños del 
programa Educa a tu Hijo. Todos atendidos por 
1 739 trabajadores, de ellos 1 089 docentes, lo-
grando el 100 % de cobertura, otro de sus pun-
tos notables.

El buen hacer de maestros y alumnos, unido 
al compromiso con la calidad, hacen posible 
que en cada nivel educativo se cumplan los 
objetivos propuestos. En un recorrido por varias de 
sus instituciones educativas, Adelante constató que 
no solo las cifras los convierten en los mejores en 
el sector. 

DE CERCA, LOS PROTAGONISTAS
A la escuela primaria Antonio Maceo y a la secun-

daria básica Roberto Rodríguez, las une algo más 
que una edifi cación. Formar alumnos integrales en 
el orden físico, intelectual y moral es otro de sus 
puntos en común. 

En ambos centros la labor de los maestros ha re-
sultado vital, no obstante, los pequeños de primer 
grado, por ejemplo, les agradecen las horas dedica-
das a conformar a mano los cuadernos de Trabajo 
y Aprendo, en falta en todo el país. Desde la etapa 
de entrega pedagógica y con recortes de libros de 
cursos anteriores, conformaron 21 ejemplares que 
hoy complementan el aprendizaje. Una experien-
cia digna de compartir en las demás escuelas de 
Camagüey.    

En el piso superior, como quienes cuidan a sus 
hermanos chicos, los de la secundaria saben que 
es una etapa compleja, pero la preparación de sus 
docentes y el empeño de hacer las cosas bien, su-
peran los obstáculos. Arrancaron el pasado 2 de 
noviembre cumpliendo lo indicado por el Ministe-
rio de Educación en cuanto a medidas higiénicas y 
reajustes curriculares

De acuerdo con el director Miguel Cabrera Crespo 
las modifi caciones en la enseñanza se asumieron 
con confi anza. “Nuestro claustro de profesores, 
que de forma general promedia 24 años de edad, 
cerró el curso anterior con la retención escolar en            
un 99.8 %. Su unión con los estudiantes y la familia 
posibilitó que la institución volviera a evaluarse de 
MB y se mantuviera como centro de referencia”.

A su vez ayudaron a graduar en el periodo         
2019-’20 un total de 59 educandos con un 100 % de 
promoción. De ellos 15 matricularon en escuelas 
pedagógicas, 16 en preuniversitario y los restantes 
en técnico de nivel medio

Otros que también obtuvieron buenos resultados 
en los indicadores de asistencia, retención escolar, 

efi ciencia en el ciclo y formación de habilidades 
profesionales fueron los muchachos del politécnico 
Levantamiento de Jucaral.

Divididos en las especialidades de zootecnia-
veterinaria, agronomía, servicios gastronómicos, 

contabilidad, gestión de capital humano, 
construcción civil y confecciones textiles, 
los más de 500 jóvenes resaltan en la pro-
ducción de alimentos.

El área de autoabastecimiento de la 
escuela ha generado un aporte al Estado 
por encima de los 3 000 pesos en vian-
das y hortalizas. Sus “frutos” se aprove-
chan en los círculos infantiles y el hospital 
municipal.

“Asimismo nos defi ne la efectividad en 
los convenios fi rmados con los organis-
mos del territorio. En nuestras 26 aulas         
anexas se imparten clases teórico-prác-
ticas en aras de aprovechar la tecnología 
y los recursos existentes en estos lugares. 
Esos escenarios pedagógicos provienen 
de la experiencia, crean habilidades y des-
trezas en la actividad productiva”, apuntó 

Jorge Agüero Cordero, director del centro.
Algo similar ocurre en el instituto preuniversitario 

Asamblea de Guáimaro. Allí además de sus contri-
buciones en alimentos destaca la buena formación 
vocacional y la calidad e interés de sus estudiantes, 
sobre todo de los de duodécimo grado.

La preparación para las pruebas de ingreso a 
la Educación Superior a desarrollarse en octubre      
de 2021 constituye prioridad desde el inicio del 
calendario docente. “Ya conocen sobre los cursos 
de verano diseñados con ese propósito para julio 
y agosto y la posibilidad de recibir repasos en las 
facultades en horario nocturno. Trabajamos para 
aumentar el número de ingenierías pues nos carac-
terizan más las carreras de Medicina y Pedagogía”, 
explicó el director Antonio López Elías.

HONOR A QUIEN HONOR MERECE
En el período lectivo anterior Guáimaro sobre-

cumplió el plan de captados para la escuela peda-
gógica, obtuvo el 99 % de promoción en todos los 
niveles educativos y el 100 % en el otorgamiento 
de las carreras de 9no. grado. Al igual que los mu-
nicipios de Florida y Carlos Manuel de Céspedes, 
han logrado con éxito que los colectivos sean más 
protagonistas de sus propias actividades en las es-
cuelas y se perciba en todos los niveles educativos.

Lourdes Marín Peña, directora del sector en el te-
rritorio, comenta que para nadie es secreto que fue 
una etapa compleja y que les espera un camino con 
otras difi cultades. 

“Se cambiaron planes de estudio, formas de eva-
luación y concentración de contenidos y eso implica 
gran preparación de los profesionales. No obstante, 
mantenemos como objetivos la consolidación a ni-
veles superiores de la relación escuela-familia-co-
munidad, el logro de un mayor aprovechamiento de 
las potencialidades culturales que rodean a las ins-
tituciones educativas y la efectividad del programa 
de valores. Ese será nuestro mejor secreto”.

A propuesta del Buró Provincial del Partido Comu-
nista de Cuba y aprobado por el Comité Municipal 
de Esmeralda fue liberada del cargo de Primera 

Secretaria la compañera Yovanna Vázquez Figueredo, 
a la cual reconoció este órgano por el esfuerzo en las 
tareas asumidas en la organización. En su lugar fue pro-
movido Efrén Romero Pelegrín, quien se desempeñaba 
como miembro del Buró de la esfera Político-Ideológica 
en el Comité Municipal del Partido en Minas. Efrén tiene 
42 años, es Licenciado en Matemática y Computación, 
y Máster en Ciencias de la Educación. Posee más de 15 
años de experiencia laboral y en la dirección adm inis-
trativa. En el año 2011 cursó la Escuela Provincial del 
Partido Cándido González Morales y en el 2019 el Diplo-
mado en Dirección Política, en la Escuela Superior del 
Partido Ñico López.

Pareciera que con su nacimiento en Fomento, Sancti 
Spíritus, a Odila Lourdes Quirós Viqueira le queda-
ron signadas diversas misiones. La esencial, ser una 

prestigiosa pediatra, profesora, humana, llena de sabi-
duría y con una sencillez sin límites.

Ella falleció repentinamente el 23 de noviembre pa-
sado y así sus familiares, amigos, alumnos y compañe-
ros tendrán que aceptar el prescindir de su presencia 
física en el hospital pediátrico Eduardo Agramonte Piña.

Desde su graduación en 1975 en La Habana y la con-
clusión de su especialidad en el hospital Carlos J. Finlay 
en 1979 en la capital, son incontables los niños que le 
deben su vida. En 1983 fue trasladada a Camagüey con el 
fi n de fortalecer el servicio de cuidados intensivos en el 
“Eduardo Agramonte Piña”, de donde nunca se irá.

Allí alcanzó su Segundo Grado en Medicina Intensiva 
y Emergencias, culminó los ejercicios como Máster en 
Atención Integral al niño y por sus méritos y experien-
cias docente y asistencial, recibió el título de Profesora 
Consultante en el 2008.

Fueron 45 años de vida profesional intensa y consa-
grada, y una fecunda actividad docente. Participó en 27 
jornadas científi cas provinciales y en 26 eventos nacio-
nales e internacionales, con más de 50 investigaciones  
y alrededor de 20 publicaciones. Asesoró más de 15 tra-
bajos de terminación de residencia e impartió una vein-
tena de cursos de posgrado. Entre sus múltiples recono-
cimientos están el de Cuadro Destacado del sector de 
la Salud, y el Maestra de Generaciones. Cumplió misión 
internacionalista en la Republica Árabe Saharaui Demo-
crática en 1989-’90.

Durante más de 25 años acompañó e l proceso de di-
rección del hospital como subdirectora técnica, faculta-
tiva y miembro de la comisión de cuadros institucional 
y provincial. Por diez años se desempeñó como jefa del 
grupo provincial de pediatría, miembro numerario de la 
Sociedad Cubana de Pediatría, de la Sociedad Cubana 
de Nutrición y del Grupo Provincial de Terapia Intensiva 
y Emergencia.

Firme sin ser una iron woman (mujer de hierro), fue 
ejemplo de disciplina y consagración, consiguió  tras-
ladar una experiencia y estilo de dirección a las nue-
vas generaciones de cuadros, lo cual la convirtió en una 
consultante obligada, una especie de madrina siempre 
dispuesta a brindar el mejor consejo, con una facilidad y 
sabiduría envidiables, sin olvidar su respeto por los vie-
jos profesores y la confi anza en las nuevas generaciones. 

Mañana 29 de noviembre, Día del Intensivista Pediá-
trico, será diferente en el “Eduardo Agramonte Piña”. La 
mejor manera de honrarla será con una actuación pro-
fesional de excelencia frente a los pacientes, la prepa-
ración periódica, el desarrollo del trabajo en equipo y el 
trasladar a las nuevas generaciones el espíritu del co-
nocimiento y de las buenas prácticas. Con la Dra. Odila 
recordamos a José Martí cuando dijo: “La muerte no es 
verdad cuando se ha cumplido bien la obra de la vida”.

En Guáimaro se enseña bien Odila, desde 
el ejemplo y la 

entrega

MOVIMIENTO
DE CUADROS
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Retos, soluciones, innovaciones, vínculo con la ciu-
dadanía, son algunas palabras clave que caracte-
rizan los más recientes proyectos de la Unión de 

Informáticos de Cuba (UIC) en Camagüey. La búsqueda 
de alternativas es el espíritu que se respira en el fu-
turo Laboratorio de Innovación Ciudadana que tiene 
el objetivo de potenciar la interacción gobierno-socie-
dad civil-ciudadanía en los procesos creativos.

Pero el aporte de la fi lial de la UIC agramontina no 
queda allí, sus miembros apuestan por una iniciativa 
para el desarrollo local que tiene como fi n promover 
ese tipo de gestión mediante una Comunidad Colabo-
rativa que funcionará como una incubadora.

CREAR PENSANDO EN EL CIUDADANO
El Laboratorio tendrá por sede el establecimiento El 

Cristal, ubicado en la calle República. Es fi nanciado, 
sobre todo en la parte tecnológica, por la Unión Euro-
pea. Un monto de 500 000 euros se repartirá entre las 
cinco provincias que contarán con estas instituciones.

Sectores como la cultura, el turismo y la preserva-
ción del patrimonio de la ciudad resultan entre los de 
mayor benefi cio con la explotación de las nuevas tec-
nologías de la información y las comunicaciones, por 
lo que resulta la oportunidad de promover la partici-
pación ciudadana en la búsqueda de metodologías de 
gobernanza.

Según explicó Reynaldo Alonso Reyes, presidente de 
la UIC en el territorio, además de la integración de in-
vestigadores de la Universidad de Camagüey, trabaja-
dores por cuenta propia y estatales, se cuenta con el 
auspicio de profesionales españoles, intercambio que 
facilita la gestión del Laboratorio. 

“Tenemos en primera instancia retos en institucio-
nes como el Museo Casa Natal de Ignacio Agramonte, 
donde proyectamos la aplicación de tecnología con 
realidad aumentada y varias innovaciones”, manifestó. 
Lo mismo pretenden hacer en el Museo Provincial, en 
las salas de Ciencias Naturales y la de Artes Plásticas, 
además del proyecto de convertir la Calle de los Cines 
en una Calle Inteligente.

Todos los prototipos a diseñar contarán con tecno-
logía de punta, aclaró Miguel Ángel Torres Pérez, quien 
además de ser trabajador por cuenta propia en la ac-
tividad de programador de equipos de cómputo y pre-
sidente de la Delegación de Base de la UIC en el sector 
no estatal, será el jefe del Laboratorio. “Todo se hará 
en vínculo estrecho con el ciudadano, que participe y 
opine de los procesos de innovación”.

“Ya tenemos adelantos, y la comunidad digital de 
la provincia se benefi ciará con sus propuestas al La-
boratorio, como parte de la participación ciudadana, 
potenciales y mejoras incluso dirigidas al sector pri-
vado”, aseguró Alonso Reyes. En los próximos días 
debe iniciar la reparación del local donde radicará. La 

adquisición de la tecnología no ha estado exenta de 
las limitaciones que impone el bloqueo a Cuba.

Laboratorios de este tipo buscan la producción de 
soluciones innovadoras con encadenamiento de pro-
cesos y servicios, ejemplos de las intenciones del Go-
bierno de potenciar la informatización de la sociedad.

COCO: INCUBADORA PARA EL DESARROLLO LOCAL
Comunidad Colaborativa y Asesores (COCO) es uno 

de los últimos proyectos para el desarrollo local apro-
bado en el Consejo de la Administración Municipal 
de Camagüey. Según comentó Miguel Hernández Fer-
nández, miembro de la UIC y su líder, percibieron que 
muchas personas se acercan a instituciones con ideas 
que pueden aportar al desarrollo local, y muy pocas 
veces se concretan. “En ocasiones no se encuentra la 
vía para canalizar esa motivación en un actor econó-
mico concreto.

“Con todo el impulso que está recibiendo la crea-
ción de proyectos así, luego de aprobada una política 
de desarrollo local y territorial vimos la posibilidad de 
crear uno con el objetivo de fomentarlos, orientar y 
acompañar a aquellas personas naturales y jurídicas 
que tienen iniciativas”, dijo.

La UIC actuará como representante porque todos los 
implicados forman parte de la organización y tendrá 
un fuerte basamento tecnológico. En los próximos días 
impartirán un curso online sobre proyectos de desa-

rrollo local, porque han identifi cado que falta prepa-
ración en el tema, en quienes hacen la propuesta y en 
los que deciden.

Ahora mismo, luego de ser aprobados el pasado 30 
de septiembre, se encuentran en la fase de aproba-
ción de plantillas, en la conformación del expediente 
único. El fi nanciamiento correrá por el fondo que tiene 
el Consejo de la Administración Municipal para usarlo 
como capital semilla y, en este caso, se utilizará para 
adquirir equipos tecnológicos. 

Hernández Fernández enfatizó en el objetivo de 
COCO: “Hacer de interfaz entre la iniciativa del ciuda-
dano y las necesidades y requerimientos de las insti-
tuciones. Ayudar en la metodología, que es muy densa, 
en la redacción del expediente, ser facilitadores y 
acompañar el proyecto desde la idea hasta su presen-
tación. Queremos ser un puente, no solo para los que 
se inicien, también para aquellos que estén funcio-
nando y quieran dar un salto cuantitativo y cualitativo 
superior en cuanto a la organización y los resultados”.   

Comunidad Colaborativa y Asesores arrancaría con 
siete personas, pero pretende sumar especialistas y 
técnicos de manera temporal o parcial, de acuerdo con 
las necesidades del momento, o sea, que se regirán por 
los principios de la economía social y solidaria: diálogo, 
reciprocidad, respeto, además de buscar impacto, no 
solo económico, sino social y ambiental.

“Tenemos identifi cados varios servicios, entre ellos 
asesoría, contabilidad, gestión y comunicación, claves 
en ese acompañamiento al que aspiramos. Hay varios 
actores implicados, cada uno desde su especialidad 
colaborará en buscar una solución integral y persona-
lizada, eso es interdisciplinariedad”.

Para Miguel hay varios factores que pudieran fre-
nar el desarrollo local, “uno es la formación, tanto del 
ciudadano como de los actores gubernamentales, así 
como de las entidades que representarían los proyec-
tos. También hay que solucionar vacíos legales. Pero 
es esencial la actitud del ciudadano y el liderazgo de 
los gobiernos locales”.

La UIC, próxima a cumplir cinco años en Camagüey, 
ha resultado fundamental en la informatización de la 
sociedad y en el acompañamiento a instituciones es-
tatales y privadas para que cada vez sean más los pro-
cesos y servicios soportados por tecnologías. Piensa 
en las soluciones y no en los problemas. 

Soluciones y no problemas
Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Yoel Benítez Fonseca

Embajador saudita en Cuba visita Camagüey
Por Rolando Sarmiento Ricart
Foto: Leandro Pérez Pérez

El embajador extraordinario y plenipotenciario del 
Reino de Arabia Saudita, Faisal Muslat G. Alman-
deel, recorrió obras relacionadas con el crédito 

de 40 millones de dólares en ejecución convenido con 
el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) y 
negoció con las autoridades de la provincia más ex-
tensa de Cuba otras relaciones fi nancieras para una 
segunda etapa de desarrollo en la citada rama so-
cioeconómica.

A su llegada a la potabilizadora Cubano-Búlgara de 
la ciudad de Camagüey, elogió la cordial bienvenida 
por parte de los habitantes de la capital agramontina, 
la que califi có de impresionante y bella... “en momen-
tos —expresó— en que las relaciones de Arabia Sau-
dita y Cuba son excelentes”.

 Muslat G. Almandeel manifestó que el Reino de Ara-
bia Saudita apoya diferentes territorios cubanos con 

créditos ascendentes a más de 100 millones de dóla-
res, destinados a inversiones constructivas de acue-
ductos, alcantarillados y en Salud.

En la mayor planta de tratamiento de agua potable 
de Camagüey, el ingeniero Rafael Vázquez Méndez de-
talló al embajador el uso del crédito concedido para 
la construcción del tercer módulo y la rehabilitación 
total de la Potabilizadora, que en estos momentos 
envía a los domicilios citadinos unos 1 200 litros por 
segundo, pero tras la terminación de los proyectos en 
desarrollo en los fi ltros del cuadrante uno permitirá 
no solo elevar la cantidad a 1 800  litros, sino incre-
mentar, además, la calidad del preciado líquido.

Encima del módulo tres de la planta, el ingeniero 
Luis Palacios Hidalgo, director del Proyecto con Ara-
bia Saudita, explicó a Faisal Muslat G. Almandeel los 
tres objetivos que persiguen en el mejoramiento de 
la instalación: garantizar un suministro continuo, au-
mentar la cantidad de agua servida a la población y 
su calidad.

El programa del embajador del Reino de Arabia Sau-
dita en Camagüey, al cual lo acompañan dirigentes del 
INRH, funcionarios de la citada embajada y autorida-
des gubernamentales de la provincia, incluyó visitas 
a lugares culturales e históricos del Centro Histó-
rico Patrimonio de la Humanidad de la Ciudad de los 
Tinajones.
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Fotos: Leandro Pérez Pérez y Archivo

“Sin lugar a dudas el proyecto Atlas de Camagüey, el 
primero regional del país, marcó mi vida profesional, 
una hermosa obra cartográfi ca, fruto del trabajo de un 

numeroso grupo de investigadores de todos los sectores 
de la provincia, y tuve la oportunidad de entregárselo a 
Fidel, junto a José Marrero, entonces al frente de la fi lial 
del Instituto de Geografía”.

Con emoción recuerda la Dra. Josefa Primelles su en-
cuentro con Fidel en la tribuna del acto por el 26 de Julio 
de 1989, en que el saludo se selló con un fuerte abrazo.

“Para mí fue una vivencia inolvidable, aunque de breves 
minutos. Entregarle el Atlas a Fidel, abrazarlo, oír su voz 
cálida y muy baja. Era mi costumbre seguir los discursos 
suyos hacia grandes multitudes, quizá por eso me sorpren-
dió tanto sentirlo hablar tan bajito, lo que me obligaba a 
escucharlo con mucha atención, interesándose por los de-
talles del trabajo, quiénes habían participado, qué tiempo 
nos habíamos demorado, en fi n, resultó inolvidable.

“Pasó el tiempo, e imagínate lo contenta que me puse 
cuando llegó a mis manos la foto donde aparezco abra-
zando a Fidel, una imagen tan querida que solo creía que 
iba a quedar impresa en mi memoria emocionada”.

Unas semanas después integró un grupo multidiscipli-
nario para estudiar, por encargo de Fidel, las potenciali-
dades de la cayería Norte para el desarrollo del turismo.

La primera expedición zarpó de la bahía de Nuevitas el 
1ro. de octubre de 1989, a pocos días de recorrer el Co-
mandante en Jefe esos parajes vírgenes, de hermosas pla-
yas, el 22 y el 23 de septiembre. Casi ocho días duró el fa-
tigoso trabajo en áreas donde abundaban los implacables 
jejenes y el corasí.

“Mira qué manera más inteligente 
de enfrentar el asunto, no decir ‘voy 
a hacer el primer hotel’, sino ‘voy a 
estudiar esos ecosistemas para, so-
bre dicha base, promover un desa-
rrollo turístico sostenible’.

“Y así se organizó aquel proyecto, 
dirigido por GeoCuba a nivel na-
cional. Creo que junto con el Atlas 
fue una valiosa experiencia de la 
integración de la ciencia territo-
rial, algo que también nos enseñó 
Fidel. Esa posibilidad de integrarse 
no existe en otros países, donde es 
propiedad de transnacionales, de 
grandes compañías e institutos que 
compiten entre ellos.

“Resultó una experiencia maravillosa, primero, para una 
geógrafa conocer aquella naturaleza espléndida, casi des-
habitada. En Cayo Cruz la única casa que existía era la de 
Suncia y Manolo, una pareja de guardabosques. Éramos 
jóvenes, y la tarea nos motivaba porque conocíamos la 
importancia de lo que estábamos haciendo y lo que signi-
fi caría para el futuro del país.

“Además, sabíamos que Fidel a diario se interesaba por 
la marcha de los estudios, las labores del pedraplén y de-
más inversiones. En aquella época no dominábamos la te-
ledetección, ni trabajábamos con sistemas de información 
geográfi ca, ni teníamos computadoras.

“Soy una camagüeyana privilegiada, estuve cerca de Fi-
del en ocasión del IV Congreso del Partido, en Santiago 
de Cuba. Signifi có mucho compartir con él varios días y 
participar en el análisis de temas trascendentes, allí nos 
informó que íbamos a entrar en un período especial.

“Fidel es entrañable para los cubanos. Para los investi-
gadores tiene una relevancia especial, vio en la ciencia el 
futuro del país, la puso en lo más alto al principio de la Re-
volución, cuando todavía no podíamos ni soñar con el po-
tencial del que hoy disponemos. Estimuló a los jóvenes a 
estudiar y siempre acompañó a los científi cos en su tarea, 
vivir el tiempo de Fidel fue un privilegio para nosotros”.

“ME PAGAN POR HACER LO QUE ME GUSTA”
“Trabajo sin pausa”, nos había dicho la noche anterior a 

la entrevista, en el ambiente sobrio y sencillo de su hogar, 
esta mujer con una mirada que atrapa e inspira respeto 
con su ejemplo de investigadora y científi ca.

Josefa nació y se crió en el poblado guaimareño de Cas-
corro, en el seno de una familia humilde en la que nunca 
hubo maestros, ni graduados universitarios, ni técnicos. De 
madre campesina y padre obrero. Según contaba la mamá, 
en los juegos infantiles le gustaba fi gurar de maestra.

A sus seis años triunfó la Revolución. “Y con esta la con-
quista de tantos derechos para hombres y mujeres pobres 
del país, y que abrió para mí, como para muchos, la posibi-
lidad de aprender, un mundo de oportunidades.

“Por eso agradeceré siempre a la obra educa-
cional de la Revolución Cubana y a mi madre, 
que alentó mis primeras ansias de superación. 
Así fui la primera graduada universitaria en la 
familia”.

Al término de la Secundaria Básica la atrapó el 
llamado a los jóvenes por la necesidad de profe-
sores para dar continuidad a la obra educacional.

“Muchos nos incorporamos a la carrera que 
nos formaría como docentes de Secundaria Bá-
sica, primero, y luego como técnico de nivel me-
dio. Después cursé la licenciatura en Educación. 
Seleccioné la especialidad de Geografía por su 
carácter integrador, holístico, porque nos dota 
de saberes imprescindibles para el adecuado 
desenvolvimiento profesional y personal”.

Los doce años que laboró en la Escuela Forma-
dora de Maestros y en el instituto preuniversita-

rio Álvaro Morell Álvarez le fueron de mucho provecho. En 
cambio, un día le propusieron trabajar en la Academia de 
Ciencias de Cuba, en la fi lial del Instituto de Geografía de 
La Habana en Camagüey, y en otras instituciones de ese 
sistema.

Empezó a redescubrir el medio ambiente, su importan-
cia, la necesidad del manejo integrado de los recursos 
naturales, la relación naturaleza-sociedad, y a estudiar e 
investigar muchísimo.

Los seis años en la delegación del Citma estuvieron aso-
ciados a hechos fundacionales, el foro de ciencia y téc-
nica, el polo científi co, el primer sistema de programas y 
proyecto territorial. Además, estuvo al frente del grupo 
gestor para la creación del Centro de Investigaciones del 
Medio Ambiente (CIMAC).

Allí se desempeñó como jefa del Departamento de 
Geoinformática hasta el 2016 y hoy asume la dirección del 
programa Medio Ambiente y Desarrollo Territorial Sosteni-
ble. “El CIMAC es como mi casa, una segunda familia”.

Imposible de abarcar en una entrevista la rica trayec-
toria de esta mujer, extendida al campo de la docencia 
durante 47 años, más de las tres cuartas partes en la en-
señanza superior.

La Orden al Mérito Carlos J. Finlay, recibida en el 2013 de ma-
nos del actual presidente de la República, Miguel Díaz-Canel, 
encierra perseverancia, superación constante, modestia y 
habilidades para trabajar en equipo. “Constituyó un gran 
estímulo recibirla en nombre de los colaboradores que me 
han acompañado en la investigación, sin los cuales no hu-
biera obtenido ningún resultado”.

El privilegio de vivir el 
tiempo de Fidel

En nuestro diálogo, Josefa anunció la concreción de un viejo anhelo 
de los investigadores camagüeyanos, en especial del CIMAC: actuali-
zar el Atlas, una herramienta importante para la toma de decisiones, 
ahora en su versión digital.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Un incremento de casos confi rmados  
de COVID-19 experimenta la provin-
cia en los últimos 15 días. De los po-

sitivos, 18 son del municip io de Camagüey 
y dos de Florida; situación que pone en 
alerta a las autoridades sanitarias por lo 
que representa para la estabilidad epide-
miológica. Ya se acumulan más de 30 600 
exámenes PCR, de ellos 5 133 —más de un 
15 %— han sido en las dos anteriores se-
manas.

Hasta el jueves el territorio reportaba 
109 casos, 65 autóctonos y 44 importados, 
incluidos 15 colaboradores cubanos en el 
exterior, a los que sí se les mantiene el 
aislamiento al arribar al país.

Desde el 20 de octubre hasta la fecha se 
acumulan 34 casos, 20 con fuente de in-
fección en el extranjero y 14 contagiados 
autóctonos. Un total de 2 717 personas 
han sido ingresadas desde marzo hasta 
la fecha por ser contactos, sospechosos 
o casos confi rmados del SARS-CoV-2 y en 
los últimos 15 días 99 han sido internadas 
en instituciones hospitalarias.

Las áreas de Salud más afectadas son la 
Este, con siete casos; José Martí y Rodolfo 
Ramírez Esquivel con cuatro cada una, 
e Ignacio Agramonte con dos. En Florida 
cada una de sus dos áreas tiene un caso.

Según explicó Juan Jesús Llambías Pe-
láez, director del Centro Provincial de 
Higiene, Epidemiología y Microbiología, 
la situación más compleja está en el re-
parto La Gloria, a partir de que un viajero 
contagió a sus dos hijos y a dos amigos, 
lo que ha generado acciones adicionales 
como reforzar la pesquisa, y redoblar la 
búsqueda de síntomas catarrales en las 
dos manzanas aledañas a donde residen 
los enfermos.

Además, se aislaron en sus casas a los 
compañeros de aula y profesores de los 
dos menores infectados. Situación simi-
lar se encuentra en la EIDE Cerro Pelado, 
donde una de sus atletas, del municipio 
de Florida, resultó positiva y se aislaron 
en sus viviendas a los contactos directos.

Desde el 20 de octubre, fecha en que 
se recibió el primer vuelo internacional 
después de la apertura, hasta el 25 de 
noviembre arribaron 24 vuelos, 23 proce-
dentes de México y uno de Bahamas. A 
la provincia habían llegado 2 601 viaje-
ros, 1 742 por el aeropuerto Ignacio Agra-
monte y 859 por otras provincias. La ma-
yoría proviene de México, Estados Unidos, 
España, Canadá, Alemania, entre otros, 
países en los que el virus no se ha po-
dido controlar aún, e incluso varios son 
epicentros de la pandemia en el mundo.

En vigilancia permanecen 1 560, de ellos 
11 resultaron positivos y todos asintomá-
ticos, lo que refuerza la necesidad de que 
tanto viajeros como familiares y amigos 
cumplan el protocolo establecido y se 
aíslen en sus casas hasta tener los resul-
tados de todos los exámenes PCR que in-
dican las autoridades sanitarias.

La enfermedad está, por lo que hay 
que seguir cumpliendo las medidas de 
higiene y de distanciamiento físico, así 
como mantener el uso del nasobuco, úni-
cas maneras de contener el virus.

La indisciplina no puede echar por 
tierra los esfuerzos de un país para en-
frentar la COVID-19, y quien lo haga ten-
drá que responder legalmente, porque la 
irresponsabilidad no se puede importar.  

No importar la 
irresponsabilidad



Trovadores cubanos regala-
ron sus voces a estos días 
de noviembre gracias a la 

jornada Canto Adentro, que por 
octavo año consecutivo hace 
de Camagüey un espacio para 
compartir temas y afectos.

Comenzó el día 22 con Pedro 
Sánchez Zapata, jovencito con 
guitarra en ristre desde su na-
tal Guantánamo, y un puñado 
de temas hondos y pegajosos 
en los cuales brotan los ritmos 
ganados durante su paso por 
Santiago de Cuba. 

El concierto con estreno de 
formato (guitarra, bajo y per-
cusión) tuvo lugar en el Café 
Literario La Comarca, que poco 
a poco ha ido haciendo suyo, 
como nuevo habitante de Ca-
magüey, una ciudad con un 
despertar de cantores.

Pedrito asume la trova como 
un estilo y no como un gé-
nero, pues asegura estar más 
pendiente de la canción como      
un performance comunicativo. 
De esta primera vez en Canto 
Adentro dijo: “Es un evento pe-
queño y cercano, y uno puede 
vibrar en la frecuencia de los 
demás”.

Como se ha hecho habitual, 
el segundo nivel de la Casa del 
Joven Creador fue el espacio de 
descargas, iniciadas por el dúo 
Dulce Capricho, de la doctora y 
cantante Ada Naranjo y su com-
pañero Harold Díaz, el funda-
dor de la jornada.

Además del acompañamiento 
de la banda Punto de Giro, pa-
saron por allí colegas de la 
bohemia citadina como Norly 

Venegas, y el modesto Ebene-
zer Seme, quien esta vez desde 
el piano propuso historias con 
raíces culturales entrañables.

El 23 ofreció un concierto el 
habanero Jorgito Kamankola, 
quien tiene un público fi el en 
esta ciudad. Varias veces pre-
fi rió callar para disfrutar cómo 
sus jóvenes seguidores canta-
ban las letras al dedillo, y si-
guen la causa de la trova como 
“un género de resistencia en el 
mundo entero”.

Él califi có a los trovadores de 
“guerreros y guerreras que to-
davía sueñan”, y aseguró: “Se-
guiremos malviviendo de nues-
tros temas y cumpliendo un 
objetivo en la vida para dos o 
tres locos como nosotros”.

La noche siguiente tocó Mi-
gue de la Rosa, uno de los can-
tautores del proyecto La Tro-
vuntivitis, quien recomendó a 
los organizadores salirse de la 
sede de la Asociación Herma-
nos Saíz (AHS): “Es importante 
que la canción que hacemos 
llegue a los teatros”.

También es comprensible el 
límite de esta edición, por las 
medidas asociadas a la pre-
vención de la COVID-19, y eso 

entrañaba pensar y lograr un 
evento seguro para los artistas 
y el público. Para el propio Ha-
rold, este Canto Adentro superó 
las expectativas.

Los participantes actuaron en 
la Casa del Joven Creador de la 
Célula de Florida, en el teatro 
Dr. Rafael Víctor Pila Pérez del 
hospital provincial Manuel As-
cunce Domenech, en la Univer-
sidad de Ciencias Médicas Car-
los J. Finlay, el Alberto’s Café, y 
peregrinaron hasta el cemen-
terio de la ciudad para rendir 
homenaje a Filo Torres y Miguel 
Escalona, dos íconos de la trova 
camagüeyana.

Otro de los argumentos está 
en la confl uencia de trovado-
res de Las Tunas, Granma, Villa 
Clara y La Habana. Es el primer 
evento de la fi lial camagüe-
yana de la AHS que este año 
puede traer invitados de otras 
provincias. 

Nuevos rostros con precio-
sas voces asomaron en el pro-
grama, entre ellos los tuneros 
Jesús Pérez Cecilia y la estu-
diante universitaria Dailena 
Acosta Cedeño. En su ciudad 
llevan adelante el proyecto 
Luna creciente, que vincula 

otras prácticas artísticas a par-
tir de la amistad como el mayor 
tesoro.

Además acudió el granmense 
Alejandro Díaz y el villaclareño 
Leodany Castellón, del pro-
yecto Caña Santa, de otra gene-
ración diferente a La Trovunti-
vitis, pero con la que comparte 
el respeto y el ofi cio cultural 
de la canción. Este jovencito 
fue un suceso con su Hongo-
nopónico urbano, ocurrente 
tema que cosechó durante el 
confi namiento.

En el caso de camagüeyanos, 
marcó el debut en la jornada 
de una pareja de adolescen-
tes, capaz de superar la timi-
dez con una proyección escé-
nica halagüeña: los cantantes 
e instrumentistas Rocío Alonso 
(violinista) y Manuel Fernández 
(guitarrista) quienes se presen-
tan como el dúo Mi Otra Mitad.

La octava edición de Canto 
Adentro dedicó sus melodías 
a los médicos cubanos por el 
enfrentamiento a la pandemia 
de COVID-19 y a la memoria de 
Fidel Castro, de ahí la cantata 
de clausura el 25 de noviembre 
que abre un nuevo ciclo para la 
trova en Camagüey.

A cargo de Yanetsy León González
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La compañía Teatro Cu-
bano de la Magia estrena 
hoy el espectáculo 1, 2, 3 
Abracadabra, en el Teatro 
Avellaneda a partir de las 
9:00 p.m.

El Ballet de Camagüey ce-
lebrará su aniversario 53, 
los 50 años de vida artística 
del coreógrafo y maître José 
Antonio Chávez, las tres dé-
cadas del Centro de Promo-
ción de la Danza Fernando 
Alonso y el centenario de 
Alicia Alonso. Anuncia fun-
ciones para los días 5, 6, 
11, 12 y 13 de diciembre en 
el Teatro Principal, bajo la 
dirección general de Regina 
María Balaguer.

Breves

La resistencia del canto

Dúo Dulce Capricho junto a la banda Punto de Giro. 

Pedro Sánchez.
Jorgito Kamankola.

Jesús Pérez Cecilia y Dailena Acosta Cedeño.
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Texto y foto: Claudia Artiles Díaz (Radio Camagüey)

Son, timba y 
rumba se fu-
sionaron en la 

Ciudad de los Ti-
najones para dar 
vida a la más recien-
te producción de 
Manolito Simonet, 
desde el Estudio de 
Grabación Caonao.

Estrellas de Cao-
nao es el nombre del 
sencillo compuesto 
por 11 temas de com-
positores camagüe-
yanos como Rafael 
(Papito) García Grasa, 
Manolito Simonet, 
Dorgelis de Loreto Álvarez, Eliseo 
Saavedra, Pedro Pablo Núñez, Tere-
sita Romero y Wilmer Ferrán, junto 
a creadores de otras provincias.

La presentación ofi cial del fo-
nograma, según precisó Manolito 

Simonet, se prevé para febrero 
en el Teatro Principal, donde 
se llevará a cabo la producción 
de un material audiovisual que 
acompañará la difusión y promo-
ción del disco.

Rostros estelares

Esta semana se presentó la imagen de la carátula, obra 
del artista Oscar Rodríguez Lasseria.

Por Luis Álvarez Álvarez (Universidad de Camagüey)
Eduardo Agramonte Piña fue de las fi guras más no-

bles y destacadas entre los próceres principeños que 
combatieron por la libertad en la Guerra de los Diez 
Años. Nació en Puerto Príncipe el 14 de octubre de 1841 
y estaba emparentado con El Mayor Ignacio Agramonte. 
Además, se casó con Matilde Simoni Argilagos, hermana 
de Amalia, la esposa del Bayardo. 

Estudió Medicina en Barcelona, pero fue también pro-
fesor de Poética y otras asignaturas en el Instituto de Se-
gunda Enseñanza de Puerto Príncipe, que es un espacio 
histórico que merecería tener un listado visible de todos 
los grandes de la Patria que estudiaron o trabajaron allí, 
como modo de educar a las jóvenes generaciones. 

Agramonte Piña fue colaborador asiduo de la publica-
ción literaria camagüeyana Crónicas del Liceo de Puerto 
Príncipe. Acompañó a Salvador Cisneros Betancourt y 
otros patriotas, para colocar subrepticiamente, en el fé-
retro donde se velaba el cadáver de Gaspar Betancourt, 
“El Lugareño”, una copia del Acta de Independencia de 
Cuba.

En su crónica de la Asamblea de Guáimaro, Martí es-
cribió de él: “Pasa Eduardo Agramonte, bello y bueno, 
llevándose las almas”. Cayó en combate en San José del 
Chorrillo, el 8 de marzo de 1872.



POR EL ATLETA MAYOR
Los boxeadores de la preselección nacio-

nal rindieron tributo a Fidel a cuatro años 
de su partida física, este miércoles en el Sa-
lón Jimaguayú, de la Plaza de la Revolución 
Mayor General Ignacio Agramonte Loynaz. 
“Fidel, tus boxeadores jamás te fallaremos”, 
aseguró el capitán de los Domadores de 
Cuba, Julio César la Cruz en una fecha en que 
todo el movimiento deportivo cubano agra-
deció el impulso del  Atleta Mayor. 

ECHEVARRÍA A PORTUGAL
El saltador de longitud camagüeyano Juan 

Miguel Echevarría encabeza un grupo de 16 
atletas cubanos que llegaron el pasado fi n 
de semana a Portugal para complementar 
la preparación rumbo a la temporada inver-
nal. El equipo que encabeza la comisionada 
nacional de Atletismo, Yipsi Moreno, está 
integrado por los deportistas que más posi-
bilidades de éxito tienen en los Juegos Olím-
picos de Tokio el próximo verano, los mis-
mos que comenzaron a entrenar hace unos 
meses en instalaciones de nuestra ciudad.

En la 
Esquina
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A cargo de Félix Anazco Ramos

A mediados del mes de 
octubre la situación epide-
miológica en Pinar del Río se 
complicó tanto que las autori-
dades del Consejo de Defensa 
Nacional tomaron medidas 
drásticas en ese territorio 
para detener los episodios de 
transmisión local. Un prome-
dio de 26 casos diarios de CO-
VID-19 se reportaron durante 
una semana en la tierra del 
mejor tabaco del mundo, lide-
rando el ranking nacional. 

En medio de tal panorama, 
el equipo de béisbol de esa 
provincia quedó en la carre-
tera de la 60 Serie Nacional 
sin la certeza de volver a su 
casa, el estadio Capitán San 
Luis.

“Había mucha incertidum-
bre y los dirigentes de la Co-
misión Nacional buscaban 
soluciones para no detener 

El pasado fi n de semana el proyecto Mara-
bana-Maracuba realizó por primera vez en su 
historia su carrera de manera virtual a causa de 
la pandemia de COVID-19 y un camagüeyano es-
pecial no quiso perderse la fi esta.

Raidel Pérez Cordovez no está acostumbrado 
a faltar al principal evento de los andarines cu-
banos  y para esta ocasión buscó un equipo de 
colaboradores que garantizaran su sui géneris 
actuación.

La crisis de Camagüey en la 60 Serie Na-
cional de Béisbol parece haber terminado 
de la misma manera que comenzó: en un 
juego de extrainnings frente a la Isla. 

El pasado fi n de semana las cosas conti-
nuaron poniéndose oscuras para la tropa 
de Miguel Borroto al recibir su segunda 
barrida de la contienda en el “5 de Sep-
tiembre”, de Cienfuegos. Los Elefantes pi-
saron fuerte con marcadores de 16-3, 6-5 
y 3-0 en una subserie que sirvió para que 
César Prieto rompiera el récord absoluto 
de juegos consecutivos pegando hit que 
pertenecía al santiaguero Rey Isaac y que 
todavía lo extiende a 45. Las derrotas a 
las cuentas personales de Lisander Her-
nández, Juan Ramón Olivera y Yusney Sa-
borit signifi caron el descenso de los Toros 
a la octava plaza de la clasifi cación. 

Con el “rabo entre las patas” regresa-
ron los Toros a la llanura camagüeyana 
con la esperanza de retomar el camino 
de la victoria contra el mismo conjunto 
que lo perdieron; y así fue. Un error de-
fensivo de los fi libusteros en la decimo-

cuarta entrada del primer partido trajo 
la suerte para los nuestros, que parecían 
destinados a perder tras desaprovechar 
los nueve ceros que había lanzado Yo-
simar Cousín. Un sinfín de sacrifi cios en 
toque, jugada en extinción en el béisbol 
moderno, parecía el único recurso de la 
dirección para fabricar carreras, pero 
afortunadamente los maderos desperta-
ron y cayeron tres éxitos al hilo con piza-
rras de 5-4, 11-0 y 10-7, con créditos para 
Olivera, José Ramón Rodríguez y Frank 
Madan, respectivamente.

La derrota 3-1 este jueves dejó a la 
tropa taurina (27-21) compartiendo los 
escalones 6 y 7 de la tabla con Santiago 
de Cuba, a tres puntos del líder Matan-
zas. Desde hoy habrá un duelo de vida o 
muerte ante Industriales, décimo lugar, 
en el que se precisa al menos una divi-
sión para seguir en la zona de confort del 
reñido torneo. La buena noticia es que ya 
contaremos con Damián Leiva, quien ter-
minó su proceso de repatriación y subió 
por Alexis Mulató.

el campeonato y reacomo-
dar los juegos nuestros y los 
de Sancti Spíritus y Ciego de 
Ávila, equipos que estaban 
en similar situación. Fue en-
tonces que recomendamos el 
‘Cándido González’, un esta-
dio casi idéntico al nuestro y 
recibimos el sí de todos aquí”, 
contó esta semana a Adelante 
Alexander Urquiola, manager 
pinareño.

El 22 de octubre los Ve-
gueros se despidieron de su 
terreno con una victoria de 
cuatro carreras por una sobre 
Matanzas y 48 horas después 
se instalaron en el coloso de 
la Avenida 26 de Julio, de la 
ciudad de Camagüey. La sub-
serie frente a Sancti Spíritus 
comenzó con los pativerdes 
(15-14) en el octavo puesto 
de la tabla de posiciones, a 
cinco juegos del entonces lí-

der Camagüey (20-9). Una ba-
rrida de fi n de semana sobre 
los Gallos y par de éxitos en 
tres salidas contra los Tigres 
avileños resultaron el prelu-
dio de la nueva relación en-
tre el equipo y el diamante 
camagüeyano.

Luego se mantuvieron aquí, 
pero en condición de visita-
dores, y derrotaron a los Toros 
en dos de tres choques. En lo 
adelante conseguirían una di-
visión ante Granma, una victo-
ria sobre Santiago de Cuba en 
una subserie que no se pudo 
terminar por el mal tiempo y 
un escobazo a los Alazanes 
granmenses. 

El pasado fi n de semana, 
los pinareños se despidieron 
de un parque al que posible-
mente no tengan que regresar 
en lo que resta de etapa cla-
sifi catoria en el quinto puesto 

La Isla trajo el botín que esperábamos

Raidel presente en Marabana virtual

Mi casa es tu casa, Pinar

Se necesitó transmitir en vivo 
o enviar la grabación al grupo de 
Facebook @andarinescubanos 
para ofi cializar la carrera. “Gra-
cias a los compañeros del Inder 
y la Aclifi m logramos organizar 
lo necesario para alcanzar el ob-
jetivo y de esa manera mantener 
el dorsal clasifi catorio para la 
edición  de 2021”, dijo Raidel a 
Adelante.

Esta vez su meta particular se 
fi jó en 10 kilómetros y fue acom-
pañado durante todo el trayecto 
por especialistas de la Dirección 
Provincial de Deportes. El circuito 
de nuestro incansable tuvo salida 
y meta en el reparto La Vigía e in-
cluyó zonas de la circunvalación 
norte, respetando las medidas de 
seguridad epidemiológicas.

Pérez detuvo el cronómetro 
justo a los 59 minutos, marca 
muy buena para competidores 
como él, que presentan disca-
pacidad en miembros inferiores                       
y superiores.

  “Este tiempo estuvo dentro 
de lo planifi cado, aunque pude 
mejorarlo”, comentó. Lo cierto 
es que se convierte en el resul-
tado más destacado si tenemos 
en cuenta que la preparación no 
pudo ser mejor, después de me-
ses de aislamiento y limitacio-
nes para correr.

El esfuerzo de Raidel es solo 
un botón de muestra de lo que 
se logró en el proyecto que di-
rige Carlos Gattorno.

Miles de entusiastas en los 
rincones menos pensados de 
Cuba y en países como Esta-
dos Unidos, Finlandia, Rusia, 
México, Colombia o Nueva Ze-
landa aceptaron el reto digital 
que se originó desde La Habana 
y otorgó la inscripción para la 
próxima versión presencial a 
todos los participantes. Entre 
ellos estuvo y estará, mientras 
tenga fuerza en sus piernas, el 
incombustible Raidel.
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del escalafón con 25 triunfos y 19 
fracasos.

“Ha sido mucho mejor de lo que 
pensamos cuando tuvimos que sa-
lir de la provincia. Los muchachos 
estaban preocupados por lo que 
podría suceder con sus familias y 
no sabíamos cómo nos sentiría-
mos aquí. Hoy les agradecemos a 
los compañeros del Gobierno y el 
Inder de Camagüey por su apoyo, 

al personal del hotel que tan aten-
tos fueron con nosotros y a los tra-
bajadores del estadio. Todos nos 
hicieron sentir en casa”, reconoció 
Urquiola antes de tomar el ómni-
bus rumbo al ‘Victoria de Girón’, de 
Matanzas, para enfrentar a la no-
vena espirituana. Así de bien des-
pidieron esta etapa en una plaza 
que les brindó lo mejor y les rati-
fi ca que aquí tienen su casa.



Camagüey, sábado 28 de noviembre de 2020
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Al lector Pueblo Viejo Asentamientos desaparecidos
Por Desiderio Borroto Jr. 
(Historiador)

Las plantas tienen sentidos

Musas

El neurobiólogo Stefano Man-
cuso, de la Universidad de 
Florencia, ha demostrado que 

las plantas tienen 15 sentidos más 
que los seres humanos. Sin ojos 
ni oídos como nosotros perciben 
las gradaciones de la luz y las vi-

braciones sonoras. Para ejempli-
ficar lo perspicaces y sutiles que 
son contó del modus operandi 
de un naranjo. Cuando el insecto 
lleva mucho polen, aumenta en 
el néctar la cantidad de cafeína 
para que lo recuerde y vuelva. Si 

lleva poco, le corta “el agua y la 
luz”. Stefano considera una pér-
dida de tiempo hablar o cantar 
a las plantas; sin embargo, hay 
fervientes defensores de los ca-
riños musicales en el remanso de 
su jardín.

En países y regiones de 
todo el mundo exis-
ten comunidades, 

pueblos y hasta pe-
queñas ciudades que 
se van borrando de 
la geografía hasta 
languidecer total-
mente. Por ejem-
plo en España en 
la región de Galicia 
hay decenas de pue-
blos extinguidos. En 
Alemania ocurre similar abando-
no en algunas de sus zonas apar-
tadas, eso es un fenómeno histó-
rico. Cuba no ha estado exenta.

Especialmente en épocas de la 
colonia y en la entrada del siglo XX, 
en la región principeña, aunque no 
son los únicos, hay tres ejemplos 
que lo ilustran: San Jerónimo, Guai-
marillo y El Bagá.

Son muchas las causas por las 
que un asentamiento humano deja 
de existir. Una es la consunción, o 
sea el agotamiento de las fuentes 
de inspiración gregaria para esa 
comunidad. 

San Jerónimo surgió como una 
de las paradas en el camino real 
de Camagüey hacia occidente. Al-
rededor de ese punto de descanso 
y cambio de caballos se ensanchó 
un pueblo que al estallar la Guerra 
de los Diez Años tomó importancia 
estratégica y a la anterior priori-
dad se le unió la de enclave militar. 
En 1874 fue tomado por el coronel 
mambí José González Guerra (quien 
llegó a ser general y el patriota más 
sobresaliente de la zona cienfue-
guera de Las Villas). Según los par-
tes, las bajas ascendieron a más de 
60 y el capitán jefe de la guarnición 

Agustín 
B r a ñ a s 
se rindió 
acompañado de 
56 militares más en-
tre ofi ciales y soldados. 
El pueblo fue incendiado pero el 
mando español volvió a reforzar el 
enclave. La guerra no terminó con 
San Jerónimo pero sí el ferrocarril 
central, que se alejó de su posición 
haciendo surgir a Florida y Carlos 
Manuel de Céspedes.

En el censo de población de 1899, 
El Bagá aparecía con más de 200 
habitantes. En el siguiente censo, 
de 1907, se hace referencia a ese 
pueblo marítimo, pero ya en 1919 
no están recogidas ni sus huellas. 
Sobrepasó el siglo de existencia, 
desde que se levantó una batería 
española con guarnición y luego 
se fue arraigando una población 
debido a sus crecientes atractivos 

con el ferrocarril desde su puerto 
de cabotaje hacia San Miguel y que 
luego siguió a lo largo del tramo 
de la trocha del este, así como los 
ingenios circundantes. Las guerras 
de independencia, especialmente 
la de los Diez Años fue un azote 

para este pueblo que em-
pezó a languidecer 

por la destrucción 
sistemática y la 

desaparición 
de la zona 
azucarera de-

bido a las con-
tiendas. Nunca se 

recuperó.
Por último está 

el ejemplo de Guai-
marillo, pequeño pue-

blo surgido a unas seis 
leguas al sureste de 
Guáimaro. Llegó a 
contar con una igle-

sia, auxiliar de la de 
Guáimaro, y donde el 10 de octu-
bre de 1869 Carlos Manuel de Cés-
pedes y parte del Gobierno con 
tropas mambisas de las cercanías 
celebraron el primer aniversario 
del alzamiento del bayamés en La 
Demajagua. Sin embargo, al ter-
minar la Guerra de los Diez Años, 
nunca más se mencionó en docu-
mentos o comentarios. Solo se ha 
conservado el toponímico de un 
riachuelo.

Todas las épocas son propensas 
a provocar en los asentamientos 
humanos consunción o pérdida de 
sus condiciones socioeconómicas 
iniciales, aunque al recordar sus 
historias y su nombre logramos 
que no desaparezcan del todo.

Escribe el poema, ¡guárdalo!
Con cuidado ponlo en una gaveta entre los secretos
que aún no han sido liberados por el aire.
Espera a que tus rizos crezcan, 
a que el árbol dé sus fl ores y sus frutos
y que estos sean llevados en hombros al mercado.
Si te apetece, consume algunos,
camina entre la gente y ayuda a los hacendosos,
quizás, encuentres algunas palabras escondidas 
mucho más excitantes para el corazón.
De pronto, un día cualquiera, ve al inefable sitio
y del mismo modo que lo entraste, sácalo.
Después, en voz baja, léelo:
Los escombros sobrantes saltarán a tus oídos y a tus ojos.
Táchalos, rómpelos, bótalos sin piedad.
Verás cómo las viejas palabras usadas por ti
renacen ordenadas y nuevas como un templo.
Y, ya está: el poema es un oasis rodeado de muchas fuentes...

Receta
Para curiosos

Chirrín chirrán. Hoy termina el año para La Hendija. 
Preparamos un ajiaco de despedida con tres seccio-
nes que siempre ofrecen el punto preciso a la pá-
gina. La poesía, la historia y la vida son ingredientes 
infaltables en los itinerarios de nuestra agenda edi-
torial. Seguiremos contando con su complicidad en 
cada vuelo a la imaginación, a la memoria y a la es-
peranza. Estimado lector, nunca olvide que estamos 
abiertos a cada sugerencia de temas y de escritura 
creativa. Soñamos un 2021 que sane las desgarradu-
ras de este bisiesto terrible. Hasta entonces, buen 
provecho.

Presentamos al poeta y narrador Aldo Sánchez 
Herrera (Minas, 1967). Para un video publicado 
en Youtube contó que a los siete años se pinchó 

un ojo con una espina y estuvo meses convaleciente 
en el hospital. Al regresar a la casa, encontró en los 
libros y en la escritura una llave para abrir puertas 
con mensajes de esperanza. 

Con la Editorial Ácana publicó los poemarios Vela-
men (2002) y Pulso del aire (2010), y el libro de cuen-
tos La fábula de Steinkowel (2010). Por Intemperie 
(Ediciones Memoria, AHS, Buenos Aires, Argentina, 
1995) obtuvo el premio de la V Bienal de Literatura 
1995. También ha merecido el premio Rolando Es-
cardó y el Premio de la Ciudad de Camagüey.

El camagüeyano Roberto Manzano dijo que su 
obra “es de una viva capacidad de sugerencia y de 
un fi no misticismo sintético”. Proponemos un texto 
compartido por Aldo en su perfi l de Facebook.


